

De Real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. San Sebastián, 3 de Junio de 1914.—Echagüen

## En el Ayuntamiento

Sesión del día 10 de Junio de 1914. Bajo la presidencia del Alcalde señor Uhagón y con asistencia de 24 concejales, se abrió la sesión a las cinco y media de la tarde.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se procedió a tratar de los asuntos incluidos en el orden del día.

Se aprobaron 17 informes, cuya reseña suprimimos por falta de espacio en el periódico.

**Ruegos y preguntas**  
El alcalde da cuenta de un telegrama del ministro de Marina, agradeciendo al Ayuntamiento el acuerdo de voto de gracias por la elevación de categoría a la comandancia de Marina a San Sebastián.

Dió cuenta también el alcalde, del propósito que tiene el Gobierno de nombrar un inspector de Sanidad para la provincia, que ha de informar sobre la habitualidad de viviendas.

Añade que éste asunto es de competencia de los ayuntamientos y citó precedentes en los que el Gobierno ha hecho aclaraciones, delegando en los Ayuntamientos ésta intervención.

Manifiesto que la Junta de Higiene ha nombrado una ponencia, para que gestione, con objeto de que éste nombramiento no se haga por lo que

afecta a San Sebastián y propone que se nombre una comisión del Ayuntamiento para cooperar a dicho fin.

Se acordó que pase el asunto a la comisión de Gobernación.

El señor Elósegui presenta una moción pidiendo que se restablezca la fiesta del árbol de San Juan en la plaza de la Constitución.

Se toma en consideración y se declara la urgencia y puesta a votación, a petición del señor Torre, fué desechada la moción, por los votos de los señores Pena, Setién, Gargallo, Delanet, Camio, Luzuriaga, Torre, Cruz, Kutz, Juanena, Saralegui, Zulaica, Zuazola, Altuna, Sansinenea y Turbano, votando en pró los señores Azqueta, Aizpurua, Olasagasti, Ochoa, Urreta, Barriola, Elósegui y Marcellán y presidente.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levanta la sesión.

## Crónica diaria

Retirado hace dos días a consecuencia de una indisposición, se halla más aliviado, nuestro querido amigo el diputado provincial don Antonio Ameztuy.

Descansamos vivamente un completo y pronto restablecimiento.

—De Granada donde ha pasado una temporada con su distinguida familia, llegó ayer el diputado provincial D. José María de Angulo.

—Ayer llegó a San Sebastián, nuestro querido amigo D. Melitón Iturría, procedente de Elizondo.

Melilla manifestando que en las posiciones últimamente ocupadas reina tranquilidad, habiendo acudido muchos moros con mercancías para facilitar el aprovisionamiento.

Los caminos que conducen a estas posiciones se hallan en malísimo estado y esto hace que sea muy penosa la ascensión.

En breve se procederá el arreglo de estos caminos.

**Despedidas**  
El general Aguilera se ha despedido en Tetuán de la brigada que mandaba.

Marchó a Ceuta donde se le hizo un cariñoso recibimiento.

También se ha despedido de su brigada el general Primo de Rivera.

## Bilbao

11'40 n.

**Visitas sanitarias**  
El alcalde señor Marco Gardoqui, visitará el viernes los barrios de La Casilla, Olaveaga, Zorroza y Basurto con objeto de reanudar sus visitas sanitarias.

El sábado visitará el distrito de la Gran Vía.

**Consejo de Guerra**  
Próximamente se verá en consejo de Guerra la causa seguida contra Constantino Turiel procesado por el delito de injurias al ejército vertidas en un mitin.

Ha sido nombrado fiscal el capitán del Regimiento de Garelano don Benito Urquiza.

**«Deboika»**  
El próximo día 19, se estrenará en el teatro de los Campos el drama «Deboika» debido a la pluma del señor Power.

La animación para presenciar el estreno de dicha obra es enorme.

En la interpretación de la misma tomará parte la Coral bilbaina.

**«Las Golondrinas»**  
Se ha suspendido por indisposición del barítono la obra de Martínez Sierra y Usandizaga «Las Golondrinas» que hoy debía de presentarse al público de Bilbao por primera vez.

**La procesión del Corpus**  
Mañana como de costumbre, saldrá de la Basílica de Santiago la procesión del Corpus.

La procesión hará el recorrido de costumbre cuya carrera será cubierta por las fuerzas de la guarnición.

**De sport**  
Mañana se jugará en el campo de Recalde un partido de foot-ball entre el Athletic de Madrid y el Recalde F. B. C.

**La corrida de la prensa**  
Aumenta el entusiasmo entre los aficionados para presenciar la corrida de la prensa que tendrá lugar mañana.

Los toros que ha mandado el señor Pelaez son hermosos y bien armados por lo que según los aficionados pocas veces se ha visto en esta plaza corrida tan monumental.

## Estados Unidos y Méjico

**Los mediadores**  
Comunican de Niágara-Falls, donde están reunidos los mediadores nombrados por las potencias que el Presidente norteamericano Wilson ha aceptado el plan propuesto por los mediadores para llegar a una fórmula de paz en la cuestión mejicana.

Al aceptar el plan, ha acompañado Wilson algunas proposiciones de orden secundario.

Se ha prometido para mañana la respuesta del general constitucionalista Carranza a la proposición relativa a que acepte el armisticio propuesto por los mediadores y a que se haga representar en las conferencias de éstos.

En principio, los mediadores rehúsan en absoluto conferenciar con los representantes del general Carranza mientras los soldados de este continúan una guerra bárbara.

**Desmintiendo un rumor**  
Un despacho de Tokio declara que es inexacto el rumor de la desaparición del Embajador del Japón en Méjico.

Se agrega en el despacho que el Embajador ha vuelto a Méjico, pasando por Salina-Cruz.

## Subasta voluntaria

El día 15 de Junio, a las once de la mañana se venderá en subasta voluntaria en la Notaría del Dr. D. Adolfo Saenz Alonso, Avenida de la Libertad 32 2.º, un terreno solar de 369,12 metros cuadrados superficiales, situado en la calle de la Marina junto a las calles de Zubieta y paseo de la Concha, con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en dicha Notaría a disposición de cualquier interesado.

## Las Cortes

### CONCURSO

**Antes de la sesión**  
A primera hora había hoy escasa animación en los pasillos.

Los primeros en llegar fueron los señores Besada y Bugallal.

Estos celebraron una extensa conferencia.

**La sesión**  
A las tres en punto abre la sesión el señor González Besada.

En escaños y tribunas hay muy poca animación.

El banco azul lo ocupan los ministros de Hacienda y Fomento.

Aprobada el acta de la sesión anterior se entra en el orden de ruegos y preguntas.

El señor Roselló pide una rectificación a las palabras que pronunció en su último discurso y que constan en el diario de sesiones. Se accede.

El señor Tejero se ocupa extensamente de la entrada en Huelva del pescado fresco en salazón procedente de Portugal.

Le contesta el ministro de Hacienda manifestándole que esta es una cuestión delicada por haber intereses encontrados, pero que se ocupará detenidamente del asunto.

El señor Crespo Lara ruega al ministro de Fomento facilite algunos socorros para los pueblos de su distrito damnificados por el temporal.

Le contesta el señor Ugarte prometiendo estudiar el asunto.

Se reúne la Cámara en secciones y al reanudar la sesión comienza con el debate político hablando Burell.

Considera enigmática la actitud de Cierva, cree se ha pedido a Maura elimine a Cierva para rehabilitarse y añade, todos fuisteis cómplices de Maura, este es el ministro que flora y espera exclarecerá; recuerda la excisión de los conservadores cuando la muerte de Alfonso XII; afirma que el gobierno actual ha excluido las normas de gobiernos constitucionales; ataca duramente al gobierno diciendo se habla de pacificación en Marruecos y se toman nuevas posiciones; confesáis la bancarrota de la Hacienda, que estamos en plena anarquía y que precisa se reconstituya la legalidad, perturbada en Octubre.

Le contesta Burell lamentando sus propósitos de evitar la inteligencia entre Cierva y Gobierno; defiende la política de 1909, protestando se les arroje siempre el cadáver de Ferrer. (Aplausos en la mayoría).

Repite las manifestaciones de Dato referentes a por qué Maura no aceptó el poder y termina afirmando que el gobierno no reniega de antecedentes históricos.

Interviene Cierva entre gran expectación. Empieza declarando que su situación es difícil y grave por conocer la responsabilidad de sus palabras y actos y promete hablar con claridad.

Recuerda las acusaciones y ataques contra Maura y Cierva y los debates en que se defendió; confirma las acusaciones que recayeron sobre Maura motivadas por los actos realizados por Cierva; afirma que nunca rehuyó de responsabilidades, pero las campañas le convencieron que se nombre producía perturbación en la política española y aun teniendo la conciencia tranquila de que nada grave cometió, pensó no debía perturbarla, y así dijo a su jefe Maura, no quería tomar parte en el gobierno conservador; al llegar a la crisis de 1912 renunció el acta y la remitió a Maura y al reintegrarse insistió a la jefatura del partido contara con él para el gobierno; justifica su actitud por entender discrepada su opinión con la de los restantes exministros conservadores; en Valencia y Coruña declaró no quería perturbar el campo monárquico y así se llegó a la crisis de Octubre y en esta solo intervino aconsejando a Maura aceptara el poder con las condiciones que estimase oportunas y le reiteró se abstuviera de contar con él; añade que

después supo se descartaba a Maura y a los dos días se enteró de que adto formaba el gobierno; este no le vió, ni le consultó y no habló con él hasta después de cuatro meses; afirma que sus relaciones con el gobierno actual han sido cordiales, pero no le ha prestado ninguna cooperación en funciones de gobierno; pues nada se le ha consultado sobre la marcha política y nadie podrá ver su actitud futura, ni sus propósitos ambiciosos.

Afirma que actualmente nos hallamos ante una realidad política, la opinión pública ha visto en la crisis última que al eliminar a Maura y Cierva del gobierno se ha realizado la operación, en virtud de la cual han triunfado los vetos lanzados en España y en el extranjero contra personas de la política de 1909; y siente decir al gobierno que nada hizo para evitar esa interpretación; si creyera se había prestado el gobierno a tales manejos, aún inconscientemente, sería su mayor adversario, ha callado hasta ahora por no crear dificultades al gobierno y por ello aconsejó a sus amigos que si el gobierno para vivir necesitaba votos le apoyaran, pero no pactasen con nadie; aceptando la explicación de la crisis dada por el gobierno, dice, si como decís que vuestra política es igual a la nuestra de 1907 a 1909, habiendo dicho solo constituirais un gobierno accidental, siendo gran parte de la mayoría de aquella que nos apoyó ante los ataques de las izquierdas y nos ayudó a realizar la gran obra del partido conservador hombres sostenidos por ellos debemos sacrificarlos.

Añade, que fuera reina un movimiento positivo, que del 1907 al 1909 organizaron juveniles conservadoras con fuerza positiva y que después de la crisis gran parte de las juveniles y otros elementos protestan contra el gobierno, porque piensan que la crisis tuvo por objeto anular a Maura y dice, si las juveniles fueran más expertas perían que la campaña de las izquierdas es pura ficción.

En párrafos briosos ataca a las izquierdas y especialmente a Pablo Iglesias, por no protestar al reanudar el funcionamiento de casas de préstamos que roban al proletariado madrileño más de 5 millones, al abrirse las tabernas los domingos y al vulnerar todas las leyes sociales que Cierva y Maura instauraron. (Ovación en la mayoría).

Les reprocha por no protestar cuando las elecciones de Valencia se hacían en estado de guerra y Canalejas resolvía militarmente las huelgas ferroviarias.

Afirma que la campaña de las izquierdas contra Maura es porque Maura anhela la creación de la gran fuerza conservadora, es mantenedor de uferos del poder público y verdadero liberal que trajo a la política española las esencias democráticas; por esto Maura estorba a las izquierdas que anhelan destruir los grandes partidos y por contrarrestar, él nada hará para quebrantar las fuerzas conservadoras.

Hace algunas otras manifestaciones y se levanta la sesión.

**Una reunión**  
Los diputados de los distritos donde funcionan las fábricas de azúcares han celebrado una reunión en la sección 7.ª del Congreso.

Se acordó aprobar la proposición del señor Lachica y pedir al Gobierno que la acepte.

### SENADO

A las 3,30 abre la sesión el general Azcárraga.

En el banco azul los ministros de Instrucción Pública y Fomento.

En la Cámara hay escasa animación.

Se entra en el capítulo de ruegos y preguntas.

El conde de Casals pide auxilios económicos para los pueblos de la provincia de Toledo damnificados por las tormentas.

Se promete atender el ruego.

Juran el cargo de senador el obispo de Almería y los señores Val y Articho, éstos de la provincia de Logroño.

Se aprueba un dictámen concediendo dos millones para adquisición del palacio de don Carlos, el cual será destinado a la Presidencia del Consejo de ministros.

Se pone a discusión la proposición relativa a la forma en que han de acreditar la renta los senadores.

Pide la reforma del artículo de la Constitución que trata de este particular, y añade que debe tenerse en cuenta la capacidad moral de los Senadores.

## POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

## Madrid

11—n.

## El día político

### Los reyes están bien

Al ser recibidos esta mañana los periodistas por el señor Dato, les dijo que las noticias recibidas de la Granja participaban hallarse bien los Reyes.

### Consejo preparatorio

Añadió el jefe del Gobierno que mañana a las doce se reunirán los ministros en Consejo, en Gobernación y que esta reunión será preparatoria de la que pasado mañana ha de tener lugar en Palacio bajo la presidencia del rey, para lo cual vendrá de la Granja don Alfonso.

### Del debate político

Habló el presidente del Consejo de la marcha del debate político.

Dijo que abrigaba el temor de lo que se suponía.

Ho y continuará hablando el señor Burell, y se éste es muy extenso no dejará margen para que hable el señor La Cierva.

Manifestó que el encargado de contestar al señor Burell era el señor Bugallal.

Siguió diciendo que también tomará parte en el debate político el señor Urzaiz.

Finalmente dijo don Eduardo que no era cierto que hubiera dado a luz la infanta doña Luisa.

### Dice Sánchez Guerra

El ministro de la Gobernación ha dicho a los representantes de la prensa que había recibido la visita de una comisión compuesta de once concejales del ayuntamiento de Vallecas, los cuales le pidieron la destitución del alcalde.

Dichos concejales entregaron al señor Sánchez Guerra un escrito en el que manifiestan las quejas que tienen contra el alcalde.

Uno de los motivos en que se fundan para pedir la destitución es el de que no cumplimentan los acuerdos del Ayuntamiento.

Después facilitó a los reporters los siguientes telegramas oficiales.

Uno del gobernador civil de Logroño dando cuenta de la solución de la huelga de carpinteros.

Y otro del gobernador de Baleares diciendo que en el pueblo de Alayor ha sido cerrada una escuela lúica, por cuyo motivo se han excitado los elementos republicanos, habiendo anunciado estos la celebración de un mitin y una manifestación para exteriorizar su protesta.

### El discurso de Burell

Un diario madrileño publica hoy las opiniones de algunas personalida-

dades políticas acerca del discurso pronunciado en la cámara por el señor Burell.

El señor Villanueva afirma que el discurso fué duro, pero justo e im- placable.

Añade que el señor Burell conoce bien los hechos y es audaz, y que al hablar lo hace con cortesía, pero sabiendo acometer.

El señor García Prieto asegura que Burell no ha dicho todo lo que sabe, y que su discurso fué duro y justo, quebrantando al Gobierno y creando al conde de Romanones una situación muy difícil.

Los señores Castrovido y Salvatella dicen que el discurso fué duro, y que con él se han aumentado las dificultades al conde de Romanones.

Este por su parte se limita a decir que el señor Burell ha sido injusto.

El señor Martín Lázaro asegura que a consecuencia del discurso no tendrá más remedio que intervenir el señor La Cierva en contra del Gobierno.

## Lo de Marruecos

### Rumor desmentido

En el ministerio de la Guerra se ha desmentido rotundamente el rumor que circulaba insistentemente acerca de un encuentro habido en Melilla entre nuestras tropas y los rebeldes.

Según esos rumores el general Villalva había resultado herido.

En el ministerio se ha manifestado que a las doce y media de la noche última se recibió un despacho del general Jordana desmintiendo la noticia.

### Despachos oficiales

Entre los despachos oficiales recibidos hoy figura uno de Melilla participando que en la posición Amilla, se ha presentado una comisión de moros notables, presididos por el jefe de los Berribuyagi.

Manifestaron su satisfacción por haber ocupado las tropas españolas algunas posiciones, llevando la tranquilidad a los habitantes de aquellos adueros.

Añadieron que en breve se presentarán otros jefes de kabilas para realizar actos de sumisión.

Aseguran que los disparos hechos a raíz de la ocupación de las posiciones, lo fueron por algunos descontentos, porque desde ahora quedan inutilizados para realizar los actos de bandolerismo a que se dedican.

### Tranquilidad

Los despachos recibidos de Ceuta y Larache acusan tranquilidad completa en aquellas plazas.

### Otro despacho

Con posterioridad a estos últimos telegramas se ha recibido otro de